
本版策划:朱全弟 责任编辑∶刘靖琳 视觉设计∶竹建英

上海新城区

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmywb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnA222014年4月23日 星期三

! ! ! !猪价跌跌不休，往年春节、清明等节日是
猪肉销售旺季，今年却不涨反跌。金山区张堰
镇有个养殖户，春节以后有!""头猪待销售，
但由于猪价已在每公斤#$元以下，他想等清
明时猪价反弹再上市。结果，清明时，猪价跌
至每公斤#%&'元。他实在“憋”不住而开售，差
不多每出售一头猪要赔进去三四百元，!""头
猪少说也要损失(%多万元。

猪价四个月跌三成
本轮猪价下跌始于去年年底。去年国庆

时，猪价每公斤()元左右，之后一路下行，至
今降价波已持续'个多月，跌幅近!%*。此轮
亏损程度已创近!年来新低，而且还有下跌的
趋势，形成了新一轮的“猪周期”。

养猪户都有这样的经历，“猪周期”一般!

到'年一个周期，其循环轨迹往往是：肉价下
跌—淘汰母猪—生猪减少—肉价上涨……今
年猪价下跌的主要原因，还是近两年来中小
养殖户较多，造成了猪源供过于求。

规模化养殖御风险
笔者走访上海金阳养猪合作社，发现这

家合作社面对“猪周期”的阵痛并不惊慌。金

阳养猪合作社是上海市菜篮子工程基地场，
有着)%%头能繁母猪，)+%%头肉猪圈存量，年
上市生猪(万头，全部由上海松林肉食品有限
公司收购。合作社的负责人褚连忠说：“今年
这家合作社已出售生猪$+%%头，亏损额在,%

万元-(%%万元。”但褚连忠认为，现在养猪生
产趋于低谷，对养猪业转型是一次机遇。在
“阵痛”面前，一些散养户承受不了巨大的成
本开支而逐渐被市场所淘汰，只有标准化、规

模化养殖才能抵御市场风险。金阳合作社一方
面坚持自繁自育，在养殖方面采用新设备、新技
术，使肉料比从!&,：(下降到!&!：(，节省了饲养
成本。另一方面，投入(.%万元用于棚舍改造；又
投入'%%万元用于污水设备自动化改造。

褚连忠预计，未来几个月是消费淡季，预
计生猪价格将继续低位运行。但此轮调整过
后，生猪生产将进入一个相对稳定期。

特约通讯员 沈永昌

猪价连跌
'

月 !猪周期"再现
上海郊区养猪业面临升级转型

! ! ! !本报讯 （记者 朱全弟 特约通讯员 徐
建军）正当雾霾日益污染城市之时，从奉贤
区传来好消息：$%('年 (-!月，奉贤区南桥
站 /0$&+有效天数 1%天，超过二级标准天数
为 $'天，空气质量优良率为 .!&!*，比全市
平均水平（),&1*）高了 '&'百分点；海湾大气
自动站 /0$&+有效天数为 1%天，超过二级标
准天数为 ($ 天，优良率为 ,)&.*，比全市平
均高 (.&,百分点。

奉贤的好天气由来已久。去年 (-($月，
该区南桥站 /0$&+有效天数 !'!天，超过二

级标准天数为 ,% 天，空气质量优良率为
.)&.*，比全市平均水平（.!&)）高了 !&( 个百
分点；海湾大气自动站 /0$&+ 有效天数为
!+,天，超过二级标准天数为 '$天，优良率为
,,&!*，比全市平均高 ('&.个百分点。

趁环境利好之东风，以去年 !月通过环
保部的创建环境保护模范城区的规划为抓
手，奉贤区继续推进生态环境改造各项工作。

控制餐饮店油烟
南桥镇中心城区，)%%多家餐饮店大多开

在居民住宅楼的底楼，过去缺乏油烟处理措
施，下水道经常堵塞。为此，南桥镇以“堵疏结
合，先易后难，以点带面、集中整治、逐步规
范”为综合治理原则，开始了以一条育秀路上
的 $1家餐饮店为试点的油烟整治工作。

餐饮店主收到了《餐饮业油烟整治告知
书》，要求在规定的期限内，自行落实整改，安
装达标的油烟净化器。目前，试点的 $1户餐
饮店已全部安装油烟净化设备，江南路、西闸
路的餐饮业开展油烟整治，目前已有近百家
的餐饮店安装了达标油烟净化器。

管住养殖场排放
奉贤区环保局通过对 ((,家养殖场的摸

底调查，全面查清了规模化畜禽养殖场污染
现状。根据畜禽粪便、废水的综合利用或无害
化处理设施运转及其污水达标排放的原则，
区环保局对 $%(%年底以后新建、改建和扩建
的，没有开展环境影响评价的规模化畜禽养
殖场，依法处罚并责令补办环保审批手续。对
污染严重、环境脏乱差的养殖场予以拆除、停
养或规范养殖行为，有效治理畜禽养殖污染。

源头控污染 还我好蓝天
奉贤创环保模范城区 空气优良指标全市居前

! ! ! !本报讯（特约通讯员 陈春山）随着东滩
之边 +%%亩南美白对虾设施大棚竣工，$,))
万尾虾苗的成功淡化并顺利分塘，长江总公司
朝着设施化、自主化和特色化发展光明特种水
产的目标又迈进了一步。

长江总公司围绕“标准化、规模化、设施
化、品牌化、信息化”这“五化”目标，根据崇明
岛特殊水质特点，规划东部建设 !%%%亩南美
白对虾柔性设施大棚，养殖南美白对虾和河
豚鱼；规划西部建设 )%%%亩“崇螯”大闸蟹养
殖示范基地，打造一个占地近 ,%%亩的蟹湖；
规划中部建设中华鳖良种繁育场，推进生态
甲鱼的产业化。目前，东部 +%%亩南美白对虾
设施大棚正式投产。

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）上周六，铁路金山
卫站南广场热闹非常，“一个鸡蛋的暴走”+%
公里徒步从这里出发。志愿者们经过城区、进
入农村，再回到城区，经过渔村、沙滩、百花节
景区等旅游景点，穿越宽阔城区大道、优美乡
村小路、生态林、体育场等不同风景，途经山
阳、石化、金山卫、张堰、吕巷五个街镇。暴走
起终点均设置在铁路金山卫站南广场。据初
步统计，本次活动募款 $$(万余元。

这项公益活动 $%((年 '月发起，每年举
办一届，是以公众为主体，基于社区熟人网络
的大型公募筹款活动。善款用于 '(个儿童领
域的公益项目，包括一个鸡蛋项目、彩虹笔特
殊儿童流动艺术体验馆、特困农民工子女救
助项目等等，覆盖上海及西部地区儿童健康
安全、儿童教育等多个儿童公益领域。
今年参与暴走的人数为 !$%1人，总计

有 +$,支队伍。参与者中，年龄在 $%-'%周
岁的队员占 .%*-,%*，企业职工占半数。

崇明

南美白对虾大棚投产

金山

公益!暴走"募集善款

! ! ! !菜场应该姓“公”还是姓“私”？青浦重固
菜场给出回答：镇政府以合作管理的形式托
管菜场让私有菜场恢复公益性，原本“踮脚
走路、掩鼻买菜”的场面不见了，“马大嫂”们
走进菜场舒心了。

菜场姓!私" 蹚水买菜
位于福泉山路的重固菜场是青浦区重

固镇唯一的菜场。上世纪 1%年代初，重固菜
场被卖给个人所有。由于私营老板不善管
理，多年来菜场一直是脏乱差的代名词。今
年 $月份之前，这里还是伴随着每日的车水
马龙，菜场内泥浆遍地，菜场外占道经营，+%
米的一段路，堵起车来 $%分钟都过不去。

政府托管 恢复公益
今年 !月，经过为期半年的调研后，重

固镇政府成立了福泉山农贸市场管理服务
社，开始对重固菜场进行公益化托管。
服务社社长陈春华介绍说，镇政府最先

计划将菜场收回，可是当年 '%%万元卖掉的
菜场，如今出十倍的价格菜场老板也不卖，
只得实行第二套方案：“每年出资 +.万元与
菜场老板合作管理菜场，加上技防等费用，
政府每年投入近 (%%万元。”重固菜场疏通
了下水道、安装起技防监控设备，与此同时
还招募了 $%人的保洁管理人员，菜场环境
焕然一新。

政府托管后，重固菜场里的菜有了“身份
证”：按照服务社的准入制度，每个摊位前都

增加了一个“档案牌”，牌子上标明了该摊位
所售蔬菜的产地、出地时间、摊位负责人姓名
等信息。这样一来，菜的品质就有源可溯。

自产自销 买卖公道
重固菜场分自产自销菜和贩卖菜两大

分区。相比菜贩，自产自销区的本地菜农更要
经过层层“审批”：户口在本地的菜农，要拿着
身份证和户口本到村委会敲章。“种什么就只
能卖什么，如果经过实地勘查，村委会没有在
你的审批表格中填写玉米，那你的摊位上就
绝不能卖玉米，”新联村菜农周阿婆告诉记
者，自己种的新鲜蔬菜从田头到销售给市民
最快只要半小时。菜场自产自销区一天的管
理费只收 !元。 本报记者 金志刚

通讯员 朱天娇 社区版记者 马欣然

青浦重固私有菜场实行!公益化改造"

政府出资合作管 菜场告别脏乱差

! ! ! ! 青浦地处太湖下
游，水面积占全区总面
积 $(*以上，是典型的
滨水城区，江南水乡。青
浦区充分挖掘区域丰富
的水资源，以水为源，以
绿为美，以文为魄，做足
做好水、绿、文的文章，
努力把青浦建成“水
乡-绿色-文化”为一体
的“水都绿洲”。

图为青浦河道绿化
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